

Tobías Barros Ortiz

Con más vida que el siglo XX

Tiene 94 años, camina 20 cuadras todos los días y acaba de publicar su segundo libro: "Recogiendo los pasos". Fue militar, político, embajador y ministro en varias ocasiones.



"Escribo como quien camina sobre vidrio".

Como Tobías Barros Ortiz, a los 94 años, tiene buena memoria, y como era un chiquillo intruso, recuerda bien los hitos más significativos de la historia del país durante este siglo.

Como tiene también la energía suficiente como para —por ejemplo— caminar veinte cuadras todos los días, esta semana lanzó su segundo libro.

Recogiendo los pasos se llama, y en él relata aquellos episodios de la vida nacional en los que tuvo parte.

Advierte que no se trata de relatos autobiográficos, pero dice también que la historia es más vivida cuando se le agregan pequeñas anécdotas que la ilustran, como conversaciones o cartas.

Anécdotas tiene de sobra: aunque no se considera hombre público, lo fue durante años. Si su primer libro comienza cuando él nació, en el solar de uno de sus abuelos —donde hoy está el edificio Diego Portales y que en aquel tiempo se llamaba Ala-

meda de los Suspiros—, el título que hoy se presenta recoge acontecimientos vividos por el autor entre 1913 y 1940.

Entre esos años, Tobías Barros Ortiz fue militar, diplomático y hombre de gobierno. Re-

cojiendo los pasos da cuenta de sus experiencias como embajador de Chile en Alemania en tiempos de guerra y de sus impresiones de Hitler y Hess.

Hay también relatos de sus vicisitudes como embajador en Ita-

lia en 1953 porque "tuve dos embajadas que no se repiten. Una en tiempos de guerra, en la que se arriesgaba la vida, y la otra —corta, por desgracia—, en tiempos de paz".

Y memorias acerca de otros sucesos: del Plebiscito en Tacna y Arica, de cuya oficina fue jefe y "del cual se ha escrito poco"; o del cruce de los Andes con un grupo de *scouts* chilenos, para el centenario de la Batalla de Chacabuco, en la ruta exacta del Ejército Libertador.

La guerra y la paz

También hay páginas dedicadas a su vida militar de joven, aunque las escribe "como quien camina sobre vidrio, porque no me atrevo a relatar episodios que puedan ser vistos como críticas o voces de alerta".

Lo que pasa es que se alejó del Ejército hace cincuenta años y tiene muy clara la idea del papel de los militares en la sociedad. "En mis tiempos, a los militares los educaban para la guerra y no para la paz. Eso no significa para nada que yo sea belicista: que los civiles cumplan con su deber y que los militares cumplan con el suyo. Solamente una vez yo participé en una insurrección, y fue el nuestro un papel ultracívico, ultrademocrático, porque fue para que don Arturo Alessandri retornara a la presidencia".

Tobías Barros comenta que para alguien de su edad, los recuerdos son como los tataranietos: a todos los encuentra bonitos y hay muchos de su vida, como su quehacer como hombre de gobierno — fue ministro de Defensa, Educación y Relaciones Exteriores, entre otros cargos —, que dejará para un tercer volumen, con buen humor y energía.

Con más vida que el siglo XX [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Con más vida que el siglo XX [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa